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Conseil	  d’Administration	  du	  21	  septembre	  2017	  
COMPTE-‐RENDU	  

	  
Présents	  :	  	  
-‐	  Président	  :	  Frédéric	  LAFOND	  
-‐	  ANDACRE	  :	  Jack	  MAIGNAN	  
-‐	  Culture	  et	  Départements	  :	  François	  POUTHIER	  
-‐	  ADAC	  GVAF	  :	  Hélène	  AMBLÈS	  
-‐	  CRAC	  ÎdF	  :	  Marina	  CAVAILLÈS	  	  
-‐	  ASDAC	  :	  Laurence	  DUPOUY-‐VEYRIER	  
-‐	  PACADAC	  :	  Anne	  Flore	  de	  VALENCE	  
	  
Excusés	  :	  
-‐	  ANDACRE	  :	  Thierry	  LENÉDIC	  
-‐	  ADAC	  GVAF	  :	  Catherine	  DUPRAZ,	  Bruno	  LONCHAMPT	  
-‐	  ASDAC	  :	  David	  JANELA	  
-‐	  PACADAC	  :	  Christophe	  LESPILETTE,	  Vincent	  CORBIER	  
-‐	  ADAC	  BFC	  :	  Eddy	  GAILLOT	  
-‐	  ADDACARA	  :	  Isabelle	  PIOT	  
-‐	  DACDOC	  :	  Sylvie	  MOLLEREAU,	  Arnaud	  HAMELIN	  
	  
Rappel	  des	  dates	  2017-‐2018	  
Le	  calendrier	  suivant	  a	  été	  retenu	  :	  
Les	  Jeudis	  21	  septembre,	  16	  novembre,	  11	  janvier,	  22	  mars,	  17	  mai	  
L’Assemblée	  Générale	  est	  prévue	  le	  22	  mars	  2018.	  
	  
Ordre	  du	  jour	  CA	  :	  
-‐	  	  Validation	  du	  CR	  du	  CA	  du	  18	  mai	  2017	  
-‐	  	  Point	  sur	  la	  composition	  du	  Conseil	  d’Administration	  et	  de	  l’Assemblée	  Générale	  
	  -‐	  vie	  des	  associations	  >	  notamment	  à	  prendre	  en	  compte	   l'arrivée	  des	  deux	  nouvelles	  associations	  
régionales,	  Grand-‐Est	  et	  Grand	  Nord-‐Ouest.	  
-‐	  Point	  financier	  (dont	  budget	  final	  des	  Assises)	  
-‐	  Retour	  sur	  les	  interventions	  post	  assises	  (notamment	  Avignon)	  	  
-‐	  Constitution	  d'un	  groupe	  de	  travail	  "	  restitution	  des	  assises	  "	  	  
-‐	  Constitution	  d'un	  groupe	  de	  travail	  "communication"	  
-‐	  Constitution	  d'un	  groupe	  de	  travail	  "réseaux	  /	  partenariats"	  avec	   les	  associations	  professionnelles	  
du	  secteur	  culturel	  et	  autres	  (stratégie,	  listes	  des	  associations,	  formes	  et	  moyens)	  
-‐	  Travail	  sur	  les	  nécessaires	  interventions	  stratégiques	  publiques	  de	  la	  FNADAC	  (questions	  de	  fonds,	  
débats	  et	  actualités)	  
-‐	   Proposition	   d'organiser	   des	   rencontres	   régionales	   associant	   FNADAC	   et	   associations	   territoriales	  
(objectifs,	  moyens,	  organisation,	  thématiques)	  
-‐	   Élaboration	   d'un	   premier	   calendrier	   de	   travail	   préparatoire	   des	   prochaines	   assises	   (objectifs	   :	   se	  
donner	   les	   moyens	   de	  mettre	   en	   place	   ascendances	   des	   projets	   +	   renouvellement	   de	   la	   forme	   +	  
financement,	  etc.)	  
-‐	  Divers	  :	  permanence,	  interventions	  à	  venir,	  etc.	  
-‐	  Questions	  diverses	  
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En	   introduction,	   le	  président	   insiste	   sur	   la	   réflexion	  à	  avoir	  pour	   construire	  un	  parcours	  qui	  nous	  
mène	  aux	  temps	  forts	  que	  sont	  les	  Assises.	  
Il	  lui	  semble	  important	  d’être	  plus	  attentif	  à	  la	  vie	  des	  associations	  et	  d’insister	  sur	  les	  questions	  que	  
se	  posent	  les	  territoires,	  	  
Frédéric	   Lafond	   insiste	   sur	   les	   nombreuses	   sollicitations	   des	   différents	   corps	   de	  métiers	   sectoriels	  
(archives,	  lecture	  publique…)	  
Frédéric	  Lafond	  précise	  par	  ailleurs,	  qu’ayant	  changé	  de	  collectivité	  territoriale,	  il	  quitte	  l’ADAC	  BFC	  
pour	  rejoindre	  DACDOC.	  
	  
Le	  compte-‐rendu	  du	  Conseil	  d’Administration	  du	  18	  mai	  2017	  est	  validé.	  
	  
	  
Point	  sur	  les	  partenariats	  :	  	  
-‐	  La	  CASDEN	  fait	  des	  publications	  et	  souhaiterait	  associer	  la	  FNADAC	  à	  une	  publication	  spécifique.	  
Réflexion	  de	  participer	  à	  une	  publication	  sur	  l’EAC.	  Voir	  quel	  serait	  le	  comité	  de	  pilotage	  scientifique	  
pour	  voir	  si	  nous	  sommes	  libres	  de	  nos	  pensées.	  
Partenariat	  à	  hauteur	  de	  3000€	  est	  passé	  à	  4000€	  par	  an	  et	  va	  augmenter.	  
	  
-‐	  Le	  CNFPT	  a	  aussi	  des	  publications	  et	  il	  serait	  intéressant	  d’y	  participer.	  
	  
	  
Les	  représentants	  des	  associations	  à	  l’AG	  et	  au	  CA	  
Conformément	  aux	   statuts,	  on	  enregistre	   les	  évolutions	   transmises	  par	   les	  différentes	  associations	  
constitutives	  de	  la	  FNADAC	  des	  représentants	  à	  l’AG	  et	  au	  CA.	  
Accueil	  d’Hélène	  Amblès,	  DAC	  de	  Poitiers,	  nouvelle	  présidente	  de	  l’ADAC	  GVAF.	  
L’ADAC	  GVAF	  est	  maintenant	   représentée	  au	  Conseil	  d’administration	  par	  Hélène	  Amblès	  et	  Bruno	  
Lonchampt	  en	  titulaires	  et	  par	  Catherine	  Dupraz	  en	  suppléante.	  Les	  noms	  des	  2	  délégués	  auprès	  de	  
l’Assemblée	  Générale	  seront	  communiqués	  ultérieurement.	  
	  
La	  Fédération	  n’a	  toujours	  pas	  reçu	  de	  nouvelles	  de	  DAC	  DAQ	  
Il	  semblerait	  que	  cette	  association	  n’ait	  jamais	  été	  efficiente.	  Ils	  ne	  se	  réunissent	  plus	  depuis	  3	  ans.	  
Relevé	  de	  décision	  :	  un	  courrier	  officiel	  sera	  adressé.	  
	  
	  
Vie	  et	  travaux	  des	  Associations	  :	  
	  
-‐	  Naissance	  de	  deux	  associations	  :	  	  
	  

-‐	  Grand	  Est	  :	  47	  DAC	  dans	  le	  Gd	  Est	  qui	  se	  sont	  réunis,	  dynamique	  impulsée	  par	  la	  préparation	  
des	  Assises.	  Francis	  Gélin	  pilote	  le	  démarrage	  de	  cette	  association.	  

	  
-‐	   Grand	   Ouest	  :	   l’association	   serait	   inter-‐régions.	   Des	   contacts	   ont	   été	   établis,	   un	   comité	  

technique	   s’est	  mis	   en	  place	  pour	   rédiger	   les	   statuts.	   L’AG	   constitutive	  est	  prévue	   le	   16	  octobre	  à	  
Rennes.	  	  
Pour	  l’organisation	  des	  futures	  assises,	  des	  élus	  avaient	  déjà	  été	  consultés	  avant	  que	  ne	  soit	  décidée	  
la	   localisation	   des	   Assises	   2017	   à	   Strasbourg.	   À	   Rennes,	   un	   nouveau	   Palais	   des	   Congrès.	   Des	  
négociations	  sont	  à	  mener,	  tout	  en	  prêtant	  attention	  à	  solliciter	  les	  départements	  qui	  sont	  actifs	  sur	  
ce	  territoire.	  
	  
On	   rappelle,	   qu’après	   les	   Assises,	   la	   FNADAC	   a	   reçu	   67	   mails	   demandant	   comment	   adhérer	   à	   la	  
FNADAC.	   Les	   demandes	   ont	   été	   chaque	   fois	   relayées	   aux	   différentes	   associations	   régionales	  
concernées.	  
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ANDACRE	  

•   Départ	  pour	  la	  Ville	  de	  Dijon	  d’Emmanuel	  Henras,	  DAC	  de	  la	  Région	  PACA,	  qui	  était	  très	  actif	  
dans	  à	  l’ANDACRE.	  

•   Il	  n’y	  a	  plus	  de	  réunion	  ARF.	  

	  
	  
Le	  CRAC	  et	  l’ASDAC	  font	  part	  de	  leur	  rapprochement	  et	  de	  la	  prochaine	  fusion	  en	  une	  seule	  et	  même	  
association	  en	  Île-‐de-‐France,	  création	  qui	  fera	  suite	  à	  la	  dissolution	  des	  2	  associations.	  	  
Le	  CRAC	  et	  l’ASDAC,	  dans	  leur	  fusion,	  insistent	  sur	  les	  valeurs	  qui	  les	  animent,	  la	  question	  du	  cadre	  de	  
confiance,	  de	  confidentialité	  et	  de	  solidarité,	  mais	  aussi	  de	  porter	  publiquement	  une	  parole,	  tout	  en	  
gardant	  une	  "neutralité	  politique".	  L’objectif	  est	  de	  poser	  un	  cadre	  de	  partage	  et	  d'ambition	  pour	  les	  
politiques	  culturelles.	  
La	  nouvelle	  association	  veillera	  à	  une	  parité	  entre	  les	  2	  associations	  d’origine,	  et	  ce	  en	  particulier	  en	  
termes	  de	  représentation	  auprès	  de	  la	  FNADAC	  et	  de	  toute	  instance.	  
	  

CRAC	  

•   La	   rencontre	   à	   Enghien	   sur	   le	   numérique	  qui	  mutualisait	   des	   adhérents	   des	   2	   associations	  
CRAC	  et	  ASDAC	  a	  été	  particulièrement	  riche.	  

•   La	  rencontre	  sur	  le	  patrimoine	  a	  été	  reportée	  à	  l’automne.	  
•   Le	  CRAC	  prépare	  une	  rencontre	  qui	  sera	  présentée	  sous	  l’égide	  de	  la	  nouvelle	  association	  au	  

1er	   semestre	   2018	   sur	   le	   cinéma	   et	   tachera	   de	   s’interroger	   sur	   comment	   passer	   d’un	  
établissement	  de	  diffusion	  à	  un	  établissement	  culturel	  à	  part	  entière	  et	  dans	  quelle	  mesure	  
un	  cinéma	  participe	  de	  l’aménagement	  culturel	  du	  territoire.	  

ASDAC	  
	  

•   L’ASDAC	   a	   des	   sessions	   mensuelles,	   avec	   des	   intervenants	   thématiques.	   2	   interventions	  
s’appuyant	   sur	   les	   pratiques	   de	   2	   adhérents	   sont	   organisées	  :	   la	   première	   sur	   le	   pôle	  
ressource	  des	  pratiques	  artistiques	  et	  de	  l’innovation	  à	  Cergy,	  dynamique	  de	  participation	  et	  
concertation	  des	  habitants	   (13	  octobre).	  La	  deuxième	   intervention	  portera	  sur	   le	  design	  de	  
service	   et	   méthodologie	   de	   management,	   avec	   une	   présentation	   de	   la	   méthode	   de	   Lego	  
Serious	  play	  (24	  novembre).	  

•   L’association	   prépare	   une	   rencontre	   sur	   l’interculturalité	   avec	   François	   Jullien.	   Cette	  
rencontre	  sera	  présentée	  sous	  l’égide	  de	  la	  nouvelle	  association	  francilienne	  au	  1er	  semestre	  
2018.	  
	  

PACADAC	  	  
•   L’association	  a	  reçu	  fin	  juin	  Michel	  Galvane	  qui	  a	  partagé	  son	  expérience	  et	  sa	  méthodologie	  

quand	  il	  était	  DAC	  d’Avignon	  et	  les	  problèmes	  qu’il	  avait	  rencontrés.	  Cette	  rencontre	  a	  réuni	  
plus	  de	  30	  participants	  et	  a	  fait	  l’objet	  de	  nombreux	  échanges/retours	  d’expérience	  entre	  les	  
différents	  DAC.	  	  

•   La	  prochaine	  rencontre	  est	  prévue	  pour	   l’automne	  2017	  et	  portera	  sur	  des	  problématiques	  
d’Éducation	   Artistique	   et	   Culturelle.	   Le	   DRAC	   est	   invité	   ainsi	   que	   la	   conseillère	   EAC	   du	  
territoire	  de	  Nice	  pour	  faire	  part	  de	  la	  position	  précise	  de	  l’État	  sur	  la	  question.	  Cette	  parole	  
sera	  complétée	  par	  les	  exemples	  spécifiques	  de	  Cannes	  et	  d’Arles.	  	  

•   L’association	   est	   toujours	   en	   recherche	   de	   subventions	   afin	   de	   pouvoir	   organiser	   un	  
séminaire	  de	  2	  jours,	  comme	  cela	  avait	  été	  fait	  en	  novembre	  2016	  à	  Gap.	  



	   4	  

ADAC	  GVAF	  
•   L’Assemblée	  Générale	  qui	  a	  eu	  lieu	  en	  juillet	  à	  Avignon	  et	  à	  Arles	  a	  marqué	  la	  volonté	  de	  se	  

poser	  sur	  des	  fondamentaux	  plutôt	  concrets,	  avec	  en	  particulier	  les	  politiques	  culturelles	  des	  
métropoles.	  Rencontres	  de	  personnes	  qui	  peuvent	  apporter	  un	  regard	  différent.	  Des	  petits	  
groupes	  de	  travail	  ont	  été	  mis	  en	  place	  :	   la	  mémoire	  des	  archives	  et	  de	  la	  conservation	  des	  
travaux	   qui	   ont	   été	   menés,	   politique	   culturelle	   des	   métropoles	   en	   commençant	   par	   un	  
questionnaire.	   L’association	   part	   sur	   de	   nouvelles	   bases	   et	   de	   nouvelles	   personnes	   sont	  
rentrées	  dans	  l’association.	  
	  

CULTURE	  ET	  DÉPARTEMENTS	  
•   Travail	  autour	  de	  l’EAC	  avec	  entrée	  plus	  forte	  sur	  la	  question	  de	  territorialisation	  de	  l’EAC.	  
•   S’inspirer	   des	   hackathon	   qui	   se	   font	   dans	   le	   champ	   du	   numérique	   pour	   créer	   des	   défis	  

culture	  et	  action	  sociale.	  Projet,	  prototype	  a	  été	   retenu	  pour	  un	  co-‐financement	  à	  Chalons	  
sur	  Saône	  

•   Refonte	  du	  site	  internet	  
	  

	  

L’organisation	  des	  rencontres	  régionales	  
Est	   soulignée	   l’importance	  de	   faire	   remonter	  par	  mail	   les	   rencontres	  organisées	  par	   les	  différentes	  
associations	  et	  leur	  Ordre	  du	  Jour	  /	  Programme.	  	  

Le	  président	  souhaiterait	  que	   la	  FNADAC	  vienne	  en	  soutien	  de	  rencontres	  régionales.	  Par	  exemple,	  
DACDOC	  a	  organisé	  à	  Sète	  une	  rencontre	  sur	  le	  tourisme	  qui	  aurait	  largement	  méritée	  d’être	  ouverte	  
au	  champ	  national	  ce	  qui	  lui	  aurait	  aussi	  donné	  une	  aura	  un	  peu	  plus	  large.	  	  

Il	  est	  envisagé	  un	  accompagnement	  de	  3	  rencontres	  régionales	  +	  Avignon	  afin	  d’élargir	  sur	  un	  plan	  
national.	  
Mise	  en	  place	  et	  communication	  par	  la	  FNADAC.	  
Possibilité	  d’avoir	  un	  accompagnement	  financier	  de	  la	  FNADAC.	  
On	  peut	  éventuellement	  s’appuyer	  sur	  les	  antennes	  régionales	  de	  la	  CASDEN.	  
Envisager	  un	  partenariat	  avec	  l’INET	  ?	  
Être	  attentif	  à	  ce	  que	   les	  thématiques	  de	  ces	  rencontres	  régionales	  viennent	  nourrir	   les	  rencontres	  
au	  niveau	  national	  des	  Assises	  ;	  
Il	   est	   demandé	   aux	   associations	   de	   communiquer	   au	   prochain	   CA	   prévu	   le	   16	   novembre	   2017	   les	  
sujets	  des	  rencontres	  qu’elles	  souhaiteraient	  voir	  soutenues.	  	  
	  
	  
	  
Bilan	  financier	  des	  Assises	  –	  Suivi	  budgétaire,	  état	  et	  relance	  des	  cotisations	  
	  
Gros	  travail	  effectué	  par	  la	  trésorière	  qui	  est	  vivement	  remerciée	  par	  le	  président.	  
Coût	  des	  Assises	  s’élève	  à	  181	  782€.	  
En	  termes	  de	  participation	  :	  432	  participants	  	  

-‐   289	  inscrits	  payants.	  267	  factures	  ont	  été	  honorées.	  
-‐   108	  invités	  

Des	  absents	  inscrits	  facturés.	  
Des	  présents	  qui	  n’ont	  pas	  payé.	  
Total	  d’encaissement	  39	  650€	  
	  
Provision	  des	  Actes	  de	  2000€	  
Les	  Assises	  sont	  excédentaires	  de	  5000€.	  
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Cotisations	  FNADAC	  -‐	  Relance	  
À	  ce	  jour,	  n’ont	  pas	  versé	  leurs	  cotisations	  les	  associations	  suivantes	  :	  ADDACARA,	  ASDAC,	  Culture	  et	  
Département,	  ANDACRE.	  
	  
	  
Capitalisation	  du	  travail	  des	  Assises	  
Un	  gros	  travail	  de	  synthèse	  est	  réalisé	  par	  Coralie	  Pelletier.	  
Ce	  document	   va	  permettre	  de	   faciliter	   l’organisation	  des	  prochaines	  Assises,	   outil	   fondamental,	   et	  
constitue	  un	  recueil	  de	  bonnes	  pratiques.	  
Le	   travail	   de	   l’ACA	   est	   salué	  :	   s’appuyer	   sur	   une	   organisation	   locale,	   qui	   comprend	   les	   enjeux,	   est	  
associé	  au	  comité	  de	  pilotage.	  
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Seul	  bémol	  de	  ces	  assises	  :	  peu	  de	  retours	  presse.	  	  
Réflexion	  à	  avoir	  s’il	  ne	  faut	  pas	  rechercher	  un	  parrainage	  presse	  à	  plus	  long	  terme.	  
La	  question	  du	  choix	  de	  la	  date	  est	  importante.	  
Option	  posée	  sur	  le	  Palais	  des	  Congrès	  de	  Rennes	  les	  10-‐11	  octobre	  2019.	  
	  
	  
Constitution	  de	  groupes	  de	  travail	  	  
	  
-‐	  Constitution	  d’un	  groupe	  de	  travail	  Restitution	  Assises	  :	  	  

-‐   Ecrite,	  
-‐   Numérique	  :	   avoir	   une	   infographie	   numérique	   sur	   les	   différents	   ateliers,	   qui	   partent	   des	  

acquis	  des	  Assises.	  
-‐   Collaboration	  avec	  l’OPC.	  

	  
Tous	  les	  intervenants	  plateau	  pourraient	  être	  gérés	  par	  l’OPC.	  
La	  FNADAC	  gérerait	  les	  ateliers	  en	  co-‐construction	  avec	  l’OPC.	  
Établis	  seraient	  gérés	  par	  la	  FNADAC	  seule.	  
Groupe	  de	  travail	  :	  François	  Pouthier,	  Francis	  Gélin,	  Frédéric	  Lafond	  et	  Baptiste	  Fuchs	  de	  l’OPC.	  
	  
-‐	  Constitution	  d'un	  groupe	  de	  travail	  "communication"	  
Rien	  ne	  passe	  entre	  les	  associations	  et	  la	  FNADAC.	  
Il	  faut	  donc	  un	  référent	  communication.	  
Désignation	  d’un	  correspondant	  com	  dans	  chaque	  association.	  
Groupe	  de	  travail	  :	  Vincent	  Corbier,	  DAC	  de	  Mouans-‐Sartoux,	  en	  binôme	  avec	  Anne	  Flore	  de	  Valence	  
	  
-‐	  Constitution	  d'un	  groupe	  de	  travail	  "réseaux	  /	  partenariats"	  avec	  les	  associations	  professionnelles	  
du	  secteur	  culturel	  et	  autres	  (stratégie,	  listes	  des	  associations,	  formes	  et	  moyens)	  
Jack	  Maignan	  est	  en	  charge	  d’établir	  une	  liste	  pour	  le	  CA	  du	  16	  novembre.	  Un	  groupe	  de	  travail	  sera	  
établi	  à	  ce	  moment-‐là.	  
Ce	   groupe	   sera	   chargé	   de	   chercher	   de	   nouveaux	   partenariats	   et	   de	   nouveaux	   financements	   qui	  
peuvent	  être	  ponctuels	  (par	  exemple	  pour	  les	  rencontres	  régionales).	  
	  
-‐	  Question	  des	  prises	  de	  position	  de	  la	  FNADAC	  	  
La	  question	  est	  de	   savoir	   si	  on	  ne	  pourrait	  pas,	   sur	  2018,	   sortir	  5	   communiqués	  de	  presse	   sur	  des	  
thématiques	  spécifiques.	  
Être	  là	  pour	  interpeler.	  
Problème	  évoqué	  :	  le	  temps	  d’échange	  pour	  saisir	  le	  sujet	  et	  s’accorder	  sur	  un	  contenu.	  En	  situation	  
d’urgence,	  besoin	  d’une	  réactivité	  forte.	  
	  
Plusieurs	  sujets	  font	  débat.	  En	  quoi	  notre	  pratique	  de	  généralistes	  enrichit	  les	  échanges	  ?	  
Les	  thématiques	  sur	  lesquelles	  la	  FNADAC	  pourrait	  prendre	  une	  position	  dans	  l’objectif	  de	  redonner	  
du	  fond	  aux	  questions	  d’actualité	  et	  de	  montrer	  l’intelligence	  collective,	  venant	  des	  pratiques.	  
	  
Exemples	  de	  sujets	  qui	  vont	  sortir	  :	  	  

-‐   Le	  chèque	  culture	  
-‐   La	  question	  du	  changement	  du	  rythme	  scolaire	  et	  l’implication	  sur	  l’EAC	  
-‐   Participation	  des	  habitants,	  jusqu’où	  ?	  
-‐   La	  question	  des	  horaires	  d’ouverture	  des	  médiathèques	  :	  on	  est	  écartelé	  sur	  le	  terrain,	  souci	  

d’un	   meilleur	   service	   public,	   au	   service	   des	   usagers,	   mais	   en	   même	   temps,	   se	   pose	   le	  
problème	  du	  rythme	  des	  personnels.	  

	  
Helène	  Amblès	  interroge	  si	  on	  ne	  pourrait	  pas	  se	  focaliser	  autour	  des	  rencontres	  en	  Région	  pour	  qu’il	  
y	  ait	  des	  focus.	  Quand	  rencontres	  régionales,	  il	  faut	  sortir	  des	  choses.	  
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Sollicitations	  à	  venir	  :	  
	  

-‐	  Mercredi	  15	  novembre	  14h30	  -‐	  PARIS	  CESE	  :	  

Suite	  à	  son	  audition,	   la	  FNADAC	  participera	  à	   la	  restitution	  du	  projet	  d'avis	  sur	  "Vers	   la	  démocratie	  
culturelle"	   présentée	   par	   Marie-‐Claire	   MARTEL	   rapporteure	   au	   Conseil	   Economique,	   Social	   et	  
Environnemental.	  

	  

-‐	   	   Vendredi	   17	   novembre	   -‐	   9h	   à	   12h	   -‐	   LE	  HAVRE	   :	   Congrès	   de	   l'ANDEV	   (Association	  Nationale	   des	  
Directeurs	  de	  l'Education	  des	  Villes)	  	  

La	  FNADAC	  intervient	  lors	  de	  la	  table	  ronde	  :	  "Quelle	  complémentarité	  et	  place	  pour	  l'éveil	  artistique	  
et	  culturel	  des	  jeunes	  enfants	  en	  dehors	  du	  champ	  scolaire	  "	  avec	  E.	  Ethis,	  président	  du	  Haut	  Conseil	  
à	   l'Education	   Artistique	   et	   Culturelle	   et	   recteur	   de	   l'Académie	   de	   Nice	   et	   R.Dubreuil	   responsable	  
national	  du	  pôle	  culture	  aux	  CEMEA.	  

	  

-‐	  Lundi	  20	  novembre	  -‐	  Toute	  la	  journée	  -‐	  BESANCON	  :	  

La	  FNADAC	  intervient	  lors	  d'une	  journée	  professionnelle	  organisée	  par	  la	  Fédération	  Musicale	  de	  FCB	  
et	  la	  FC	  Mission	  voix	  sur	  le	  thème	  "la	  musique	  en	  amateur,	  une	  aventure	  collective"	  avec	  notamment	  
F.	   Mercier	   (Cheffe	   du	   bureau	   des	   pratiques	   et	   de	   l'éducation	   artistiques	   et	   culturelles	   à	   la	   DGCA	  
Ministère	  de	  la	  Culture),	  D.	  Haberkorn	  (directeur	  mission	  voix	  Alsace),	  T.	  Duval	  (directeur	  du	  CRY),	  A.	  
Hennion	  (	  sociologue	  chercheur	  au	  centre	  de	  sociologie	  de	  l'innovation	  -‐	  ENSM	  Paris),	  F.	  Madurell	  (U.	  
Paris	  Sorbonne,	  groupe	  recherche	  Museco).	  

	  

-‐	  Jeudi	  23	  novembre	  -‐	  Toute	  la	  journée	  –	  GRENOBLE	  :	  

Participation	  de	  la	  FNADAC	  au	  Conseil	  d'Administration	  de	  l'Observatoire	  des	  Politiques	  Culturelles.	  

	  


